
Вероника Белова

  К тому, что близкие 

люди первого лица страны 

постоянно мелькают в 

заголовках прессы, нет 

ничего удивительного. 

Родственники королей и 

президентов всегда на виду.

Мы постоянно читаем в светской 
хронике про то, какие наряды выбра-
ла жена Трампа Мелания, рассматри-
ваем фото первых леди во время бла-
готворительных вечеров и следим за 
перипетиями жизни внуков монар-
ших особ.

Но в Беларуси своя особая специ-
фика «близкородственных» новостей.

Вот уже который месяц не стихают 
страсти вокруг недосыпающего Коли 
Лукашенко. Вернее, не столько сам 
Коля беспокоит граждан, сколько тот 
факт, что теперь вся страна вынужде-
на подстраиваться под его распоря-
док дня. 

Или вот старший сын президента, ко-
торому удалось избежать оптимизации.

Не удивительно, что эта новость 
так зацепила граждан, учитывая его 
«ошеломительные» достижения на 
этом посту.

Но не многовато ли в нашей жиз-
ни родственников президента? Я не 

про количество новостей о них. Я про 
проникновение этих людей в нашу с 
вами жизнь.

Мне, например, сложно предста-
вить, чтобы Трамп даже при всей экс-
травагантности своей натуры при-
шел в Конгресс США и заявил, что 
надо пересмотреть график работы 
всех госорганов, потому что его дочь 
Иванка, ставшая ассистентом прези-
дента, не может так рано вставать на 
службу.  Или, например, потребовал 
бы переписать школьные програм-
мы, потому что его сыну-оболтусу 
сложно дается алгебра.

Евгений Федоров

Белорусские чиновники 

любят отвечать на любую 

критику одной коронной 

фразой.

«Зато у нас все стабильно», – го-
ворят они.

Этот посыл постоянно повторяют 
государственные телеканалы, рай-
онные газеты и радиостанции. Да 
и сами белорусы уже за много лет 
поверили, что стабильность – это 
действительно то, что уже несколь-
ко десятилетий происходит в нашей 
стране.

Небольшая новость, которая по-
явилась в сети в конце прошлой не-
дели, показывает, как на самом деле 
выглядит стабильность.

Не в Беларуси.
Как сообщает Daily Telegraph, эко-

номика Австралии установила миро-

вой рекорд – и растет непрерывно 
уже больше 26 лет подряд!
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Как выглядит стабильность, 
которой в Беларуси никогда не было

Не многовато ли в нашей жизни 
родственников Лукашенко?
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Руслан Горбачев  

Эксперт 

прокомментировал 

намерение властей вложить 

огромные деньги в развитие 

Оршанского района.

Весной Александр Лукашенко по-
ставил в отношении региона гранди-
озные планы. В частности, в послании 
народу и парламенту он потребовал: 
«Населенные пункты Барань, Бол-
басово, Орша должны быть подняты 
из руин и пепла». После этого руко-
водители правительства регулярно 
расказывают, как в ближайшее время 
изменится Оршанский район.

Своим мнением по поводу проис-
ходящего «Салідарнасць» попросила 
поделиться кандидата экономических 
наук Петра Мигурского, проживающе-
го в соседнем Шкловском районе.

– Петр Степанович, что, дей-

ствительно, – Барань, Болбасово, 

Орша оказались в руинах и пепле, 

как заявил глава государства? 

– Я бы так не сказал. На самом 
деле ситуация там такая же, как и во 
многих других населенных пунктах. 
Орша – город, довольно насыщенный 
промышленными предприятиями, но 
вот с работой и зарплатой там плохо. 
Видимо, президент как человек, ро-
дившийся в этом регионе, не мог не 
обратить на это внимания.

Оршанцы должны быть благодар-
ны произошедшему: сейчас в район 
пойдут миллионы рублей, и, есте-

ственно, это положительно скажется 
на благосостоянии района.

– Глава Витебского облиспол-

кома Николай Шерстнев сказал, 

что Оршанский район должен 

удвоить все показатели сель-

хозпроизводства, и сообщил о 

планах по строительству новых 

животноводческих ферм. Вы, как 

бывший председатель колхоза, 

как считаете – правильная задача 

поставлена?

– Задачу по улучшению показате-
лей нельзя не приветствовать. Но во-
прос: какой ценой это будет сделано? 
Смущает, что заявляют о валовых пока-
зателях, но не говорят о росте прибыли 
– а именно это позволило бы констати-
ровать положительные сдвиги.

Как в себестоимости молока учи-
тываются вложенные инвестиции? 
Очевидно же, что результаты, кото-
рые показывает наше сельское хо-
зяйство, не соотвествуют оказанным 
объемам государственной помощи.

– Недавно на совещании у 

Александра Лукашенко обсужда-

лось создание на базе Оршанско-

го района сельскохозяйственного 

холдинга... 

– Давайте посмотрим в этой свя-
зи на самое крупное предприятие на 
территории соседнего Шкловского 
района – ОАО «Александрийское». 
Смотрите что происходит. Нам го-
ворят: среди сельскохозяйственных 
предприятий «Александрийское» 

входит в лидеры по объемам прибы-
ли в стране. В тоже время я узнаю, 
что это предприятие ежемесячно 
должно выплачивать по кредитам 18 
миллиардов «старых» рублей… 

При создании искусственных ор-
ганизаций присутствует целый ком-
плекс негатива. И у меня всегда воз-
никает вопрос: а почему эти колхозы, 
которые пытаются объединить, не 
могут сами по себе хорошо работать?

В Оршанском районе есть СПК 
«Лариновка», которое по показателю 
надоя молока с коровы входит в пя-
терку лидеров в стране. В чем его уни-
кальность? Они всего этого достигают 
на старом оборудовании. Так почему 
другие хозяйства в районе не ориен-
тируются на то, как работают на этом 
предприятии? Ребята, посмотрите, 
оцените. Может дело не в миллиард-
ных инвестициях и модернизации, а в 
низком уровне хозяйствования?

Такое ощущение, что в этом некому 
разбираться. Считаю, сложная ситуа-
ция в районе порождена в целом низким 
уровнем хозяйствования. В Оршанском 
районе постоянно меняются руководи-
тели – на моей памяти Пеньковский уже 
пятый председатель райисполкома. 

…Подытоживая, можно предполо-
жить, что в Оршанский район будут 
брошены огромные средства. Любые 
инвестиции хороши тем, что созда-
ются новые рабочие места. Но я бы 
не стал заключать пари, что они дадут 
сногсшибательный эффект. 

«Ребята, так может дело 
не в инвестициях и модернизации, 
а в низком уровне хозяйствования?»

Орша. Фото БЕЛТА

Фото 6tv.by
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Юлия Иванко

    Не мог бы он донести ее до шефа? 

Помощник Президента - инспектор по Витебской об-
ласти Александр Позняк по итогам приема граждан в 
Орше сделал заявление, которое с учетом реального по-
ложения дел в стране может тянуть на крамольное. 

На деле остается только мечтать о том, чтобы Алек-
сандр Позняк донес эту мысль до своего шефа.

Павел Рос

Ярослав Романчук – о 

том, спасут ли российские 

олигархи белорусскую 

экономику.

Накануне состоялась загадочная 
встреча Александра Лукашенко с рос-
сийскими олигархами, среди кото-
рых были Герман Греф, Михаил Гуце-
риев и Дмитрий Мазепин. По данным 
некоторых источников, обсуждалось 
как возобновление сотрудничества в 
калийной сфере, так и возможность 
продажи россиянам некоторых бело-
русских предприятий.

Интересно другое – никаких под-
робностей встречи власти так и не 
обнародовали, а судьба государ-
ственных предприятий в очередной 
раз решалась за закрытыми для бе-
лорусского общества дверями.

– Это типичный номенклатурный 
сговор, – в экспресс-комментарии 
для «Салiдарнасцi» оценил ситуацию 
известный белорусский экономист 
Ярослав Романчук. – Здесь хорошо 
видна логика Александра Лукашен-
ко, как председателя условного ЗАО 
«Беларусь». Мол, все эти активы мои 
– и я управляю ими, как считаю нуж-
ным. То же самое было и раньше – в 
переговорах по «Славнефти», когда 
Гуцериев пришел и получил в концес-
сию гигантскую часть белорусской 
земли на очень льготных условиях. 

Или же относительно недавний при-
мер с продажей бывшей гостиницы 
«Кемпински». Это есть логика соб-
ственника территории, который пы-
тается увеличить свой доход.

Что касается переговоров руко-
водителя Беларуси с главным ак-
ционером «Уралкалия» Дмитрием 
Мазепиным о возобновлении сотруд-
ничества, то, по мнению собеседни-
ка, такой вариант возможен.

– И «Беларуськалию», и «Уралка-
лию» крайне выгодно вернуться к той 
олигополии, которая существовала 
ранее, – считает Ярослав Романчук. 
– Так как это вызовет рост цен на ка-
лийные удобрения. Из-за конкурен-
ции обе компании потеряли очень 
много денег. Так что, экономические 
основания для такой договоренности 
присутствуют. Но сейчас есть вопрос 

доверия, вопрос, где будут рассма-
триваться споры в случае чего.

Экономист предполагает, что в 
этой ситуации глава «Сбербанка» 
Герман Греф может быть своеобраз-
ным гарантом.

– Кризис припер всех: пришлось 
сесть за стол переговоров, – замеча-
ет эксперт.

На вопрос, способны ли россий-
ские олигархи спасти белорусскую 
экономику, эксперт дает нерадужный 
ответ-прогноз:

– Да они свою спасти не могут, 
стоит ли говорить о том, что они смо-
гут спасти белорусскую? Они будут 
смотреть только на свои деньги, иг-
норируя те проблемы, которые есть 
в нашей стране. Для них это всего 
лишь территория, которую можно 
окучивать и снимать сливки.

«Для них Беларусь – всего лишь территория, 
которую можно окучивать»

Цитата дня. Помощник Лукашенко высказал 
«крамольную» мысль

Фото для иллюстрации – TUT.BY
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Я даже в речах не слышала, чтобы 
Трамп хоть раз рассказывал о том, на 
что жалуются его родственники. Не 
говоря уже про других, менее эмоци-

онально раскрепощенных, лидеров. 
Нет, я совсем не против читать про 

Колю. Например, где-нибудь в колон-
ке «развлечения». И удивляться, как 
вырос мальчик, глядя на его фотогра-
фии с детских утренников, а не когда 

он марширует с папой в составе офи-
циальных делегаций. Я даже соглас-
на порадоваться, как ловко Коля ки-
дает арбузы или сортирует картошку 
на папиных грядках. Хотя и с трудом 
представляю себе мужа Ангелы Мер-
кель вместе с ней пропалывающего 
клубнику на даче.

Что же касается взрослого сына, 
президента то тут обратная ситуация. 
Человек, который занимает высокий 
государственный пост, меня в первую 
очередь волнует своими трудовыми 
подвигами на благо родины, нежели 
фотосессиями на байке.

Но у высокопоставленного папы 
собственное представление о месте 
своих детей в жизни страны. И пока 
мы это представление не изменим, 
жить нам придется с чужими род-
ственниками.

Не многовато ли в нашей жизни 
родственников Лукашенко?

Светлана Метёлкина    

Зацепило! Глава провластной Федерации 

поделился удивительными открытиями.

Неожиданно оказалось, что в нашей процветающей 
стране где-то есть таинственный завод, на котором ра-
ботникам вместо сокращения установили продолжитель-
ность рабочего дня 48 минут.

— Соответственно, и зарплата — копейки, — возму-
тился Михаил Орда в интервью «СБ. Беларусь сегодня».

Он пояснил, что таким образом людей толкали к уволь-
нению по собственному желанию без всяких выплат, что, 
конечно же, неправильно и надо что-то с этим делать.

Слушая слова главы Федерации, сразу захотелось по-
интересоваться: ребята, а вы где были? Как ФПБ в прин-
ципе могла допустить такую ситуацию? Где были про-
фсоюзы, когда на этом предприятии вдруг перешли не 
на 7-часовой, 6-часовой или хотя бы 5-часовой рабочий 
день? Не долго ли тянули, прежде чем возмутиться такой 
несправедливостью?

Заметьте, само предприятие названо не было. Так, 
«кто-то кое-где у нас порой».

Тем временем достаточно примеров того, что ситуация 
в сфере труда в стране просто аховая, вот только офици-
альный профсоюз ее в упор не замечает — в конце концов, 
не везде же еще перешли на 48-минутный рабочий день!

Но мы уверенно движемся в этом направлении. Так 
сказать, согласно намеченному маршруту нашего уни-
кального курса. А то, что курс правильный, официальный 
профсоюз не сомневается. Не зря же его председатель 
Михаил Орда на прошедших президентских выборах воз-

главлял инициативную группу Александра Лукашенко.
В этой связи вспоминается 2001 год. Тогда Лукашенко, 

возмущенный выдвижением главы ФПБ Владимира Гонча-
рика на президентских выборах, заявил, что не дело профсо-
юзной организации «заниматься политикой», и потребовал 
разобраться с этим в кратчайшие сроки. Разобрались. С 
тех пор официальный профсоюз политикой не занимается. 
Опального руководителя Федерации заменили замглавой 
Администрации президента Леонидом Козиком (предше-
ственник Орды) — чтобы уже ни у кого не возникло вопроса, 
чьи интересы теперь будет защищать эта организация.

С тех пор политикой у нас в стране занимается толь-
ко один человек. Насколько успешно, можно судить по 
этим 48-ми минутам. Подмяв под себя ФПБ, Лукашенко 
по праву может наслаждаться своим триумфом. Нам же 
остаются теперь только эти 48 минут унижения, позора и 
безысходности.

Триумф Лукашенко и 48 минут позора

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Руслан Горбачев    

В конце мая руководитель 

Госконтроля Леонид Анфимов 

обеспокоился ситуацией на 

ОАО «Поставский льнозавод», 

о чем на телеканале 

«Беларусь 1» вышел сюжет 

«Модернизация обернулась 

убытками».

При посещении предприятия Ле-
онид Анфимов сказал много чего 
интересного, в частности такую фра-
зу: «Думаю, что надо искать специа-
листов. Не следует пытаться делать 
самим то, в чем мы не сильны и чего 
не можем, особенно в условиях огра-
ниченности времени и финансирова-
ния».

Но что любопытно: ни глава Го-
сконтроля, ни государственные 
СМИ не назвали виновных в том, 
что модернизация на предприя-
тии обернулась убытками. Поэто-
му давайте попробуем прояснить 
этот момент, вспомнив, что же 
происходило с Поставским льно-
заводом в последние годы. Тем 
более ситуация выглядит доволь-
но типичной.   

Март 2010 года. Александр Лука-
шенко настаивает на срочной модер-
низации производств льна в Белару-
си.

Февраль 2012-го. Согласно поста-
новлению Совмина на модернизацию 
Поставского льнозавода выделяются 
деньги за счет кредитов.

Декабрь 2012-го. Александр Лука-
шенко требует, чтобы модернизацию 
предприятий льняной отрасли завер-
шили к 2015 году.

Январь 2013-го. Председатель 
Поставского райисполкома Виктор 
Гуторов заявляет, что новый завод 
начнет работать в третьем квартале 
2013 года.

Январь 2014-го. Председатель 
Комитета государственного кон-
троля Витебской области Василий 
Максимов: Поставский льнозавод 
«модернизируем по высшему клас-
су».

Март 2014-го. Газета «Витебские 
вести»: масштабная реконструкция 
Поставского льнозавода должна за-
вершиться в сентябре.

Апрель 2014-го. Газета «Совет-
ская Белоруссия» пишет: «Решение 
о строительстве нового цеха на убы-
точном заводе (который явно не мо-
жет потянуть кредитную нагрузку) 
начиналось без четкого определения 
его будущей сырьевой базы», «Все 
это время областной и республикан-
ский бюджет выплачивает проценты 
за кредит», «А ведь через год после 
ввода в строй нового цеха (напом-
ним: его загрузка не обеспечена 
даже наполовину!) придет время рас-
считываться по основному долгу пе-
ред банком».

Июнь 2014-го. В Минсельхозпро-
де заявляют, что готовность рекон-
струкции ОАО «Поставский льно-
завод» составляет 60%. Премьер 
Михаил Мясникович поручил завер-
шить модернизацию всех льнозаво-
дов до 1 января.

Октябрь 2014-го. БЕЛТА сообща-
ет, что на предприятии уже заверше-
ны основные работы по модерниза-
ции производства.

Январь 2015-го. Председатель 
райисполкома Виктор Гуторов за-
являет, что на модернизации По-

ставского льнозавода уже освоено 
более 200 млрд. рублей (по курсу 
на тот момент это около 13 млн 
долларов). Но оборудование (со-
вместное – бельгийской фирмы 
«Ванхаверт» и НПЦ Академии наук) 
на планируемую мощность не вы-
ведено по причине частых поло-
мок.

Май 2017-го. Глава КГК Леонид 
Анфимов заявил, что согласно пору-
чению президента ввести новую ли-
нию нужно до 1 июля...

***
Что имеем в сухом остатке? Реше-

ние о необходимости модернизации 
приняли не специалисты предпри-
ятия, а высшие должностные лица. 
По их же инициативе реконструкцию 
по непонятным причинам проводили 
в авральном порядке. Как следствие 
– не разобрались с оборудованием, 
которое теперь не работает. Около 
200 млрд «старых» рублей, вполне 
вероятно, оказались выброшенными 
на ветер.

Выводы властей? Какие выводы? 
Теперь они возьмутся за модерниза-
цию Оршанского инструментального 
завода, куда отправят 63 млн долла-
ров, и передадут на развитие МАЗа 
500 млн долларов.

О чем промолчали БТ и глава Госконтроля: 
история модернизации одного завода

Леонид Анфимов на ОАО «Поставский льнозавод»
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Павел Рос

     Лидер независимого профсоюза – о 

таинственном столичном предприятии, на 

котором работали по 48 минут в день. 

В экспресс-комментарии «Салiдарнасцi» председа-
тель Белорусского профсоюза радиоэлектронной про-
мышленности Геннадий Федынич прокомментировал 
ситуацию вокруг неизвестного предприятия, на котором 
работников заставляли работать с 8:00 до 8:48 утра.

Ранее об инциденте в интервью «СБ» заявил предсе-
датель провластной Федерации профсоюзов Беларуси 
Михаил Орда: на минском заводе рабочий день сократи-
ли до 48 минут.

– Я вообще не понимаю, как председатель ФПБ может 
знать об этом предприятии и молчать, не называя, что это 
за предприятие, – отреагировал на сообщение Геннадий 
Федынич. – Это напоминает какое-то укрывательство. Он 
должны четко сказать: кто это сделал, что с этим пред-
приятием, что предпринято в рамках закона… Более того, 
оно что, вчера на них свалилось? Если это предприятие 
входит в их юрисдикцию, то давно нужно было выяснить и 
озвучить все нарушения.

Лидер профсоюза РЭП признается, что такого случая, 
чтобы люди работали меньше часа в день, не было за всю 
его практику: 

– Было, что по два дня в неделю работали. К примеру, 
на брестском «Цветотроне» людей хотели перевести на 
двухдневку, но мы этого не допустили. Но по часу... Чего 
вы людей дергаете, если работы нет? Оформляйте про-
стой – и пусть они получат хотя бы эти небольшие деньги.

По мнению собеседника «Салiдарнасцi», этот случай 
подтверждает, что в Беларуси массовые сокращения 
имеют устойчивую тенденцию:

– Большая часть контрактов обычно заключается по осе-
ни. Это значит, что в этот период возможна еще одна волна 
сокращений. Экономику не обманешь... Власти хотят пока-
зать зарплату в 500 долларов, но они же не говорят, что это 
происходит в ситуации, когда вчера на предприятии работа-
ло две тысяч человек, а сегодня осталось 700.

Комментируя информацию о сокращении списочной 
численности работников белорусских предприятий, про-
фсоюзный лидер, говорит: официальные данные зани-
женными.

– Если сейчас около 400 тысяч белорусов работает в 
России и еще 100 тысяч в Евросоюзе – это говорит о том, 
что число рабочих мест в Беларуси за последние годы 
серьезно сократилось. В стране закрываются целые про-
изводства, потому что для их работы просто не созданы 
условия. И что бы там ни говорил премьер-министр или 
Лукашенко о том, что они создают рабочие места, – это все 
для красного словца. А реальную ситуацию люди ощущают 
по своему кошельку и картине дня на своих предприятиях.

О таинственном заводе, где работали 
по 48 минут в день: «Чего вы людей дергаете?»

Салiдарнасць

Предложение озвучил 

на встрече с президентом 

председатель ФПБ Михаил 

Орда.

— Благодарен за то, что инициа-
тивным образом вы подключаетесь к 
контролю за исполнением поставлен-
ных трех задач: ценообразование, за-

нятость, заработная плата, — сказал 
Лукашенко, сообщает его пресс-служ-
ба. — Слышал, что вы хотите органи-
зовать народный контроль за ценами 
в магазинах. Все в отчетах статистики 
и правильно, и хорошо по методикам, 
но в магазинах по основным товарам, 
основным продуктам питания ситуа-
ция может быть другая. Какая она — 
кто как не профсоюзы это лучше всего 
знают. Поэтому я очень поддерживаю 

эту инициативу о контроле за ценами 
непосредственно в торговых органи-
зациях.

Глава государства обратил вни-
мание, что традиционно профсою-
зы участвуют в решении вопросов в 
сфере занятости:

— Я также буду просить, чтобы вы 
от этого вопроса не уходили. И зара-
ботная плата как результат. Эти во-
просы держите в поле зрения.

Лукашенко поддержал инициативу 
провластных профсоюзов 
о «народном контроле» за ценами
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

То есть, начиная с 1991 года этой 
стране не мешали ни мировые кри-
зисы, ни падение цен на нефть, ни 
плохая экономическая конъюнктура, 
на которую ссылаются белорусские 
чиновники. Каждый год, несмотря на 
все трудности, австралийская эконо-
мика росла, а зарплаты местных жи-
телей увеличивались.

К примеру, сегодня средняя зар-
плата в Австралии составляет бо-
лее 600-650 долларов… в неделю. 
Местные пенсионеры в частных пен-

сионных фондах успевают накопить 
сбережения, которые обеспечивают 
им ежемесячные выплаты в разме-
ре около 2000 долларов. В случае, 
если в австралийской семье рожда-
ется ребенок, то ей, кроме обычных 
выплат по уходу за ребенком, пола-
гается еще и пособие для новоро-
жденных. Если ребенок первый, то 
общая сумма надбавки будет 2000 
долларов, на второго и последующих 
– 1000 долларов.

И все это на протяжении двух с 
лишним десятков лет.

Для сравнения, Беларусь за тот 

же период с 1991 года успела испы-
тать как минимум два экономических 
кризиса, пережить несколько деваль-
ваций, отбросить восемь нулей у на-
циональной валюты из-за бешеной 
инфляции... Заработные платы бело-
русов за это время умудрились выра-
сти до 629 долларов и упасть до 308 
долларов – уровня одной из самых 
бедных стран в мире.

К сожалению, в нашем случае это 
скорее можно назвать попыткой про-
катиться в сумке кенгуру, но никак не 
стабильностью, о которой так любят 
говорить белорусские чиновники.

Как выглядит стабильность, 
которой в Беларуси никогда не было

Павел Рос

     Похоже, белорусские 

чиновники быстро 

сориентировались – и нашли 

новую жертву, которую 

можно «доить» без лишнего 

шума.

После неудачной попытки собрать 
«немного» денег в бюджет с «туне-
ядцев», которая довела до массовых 
протестов, власти взялись за другую 
группу населения – предпринимате-
лей.

С 1 апреля, представителям ма-
лого бизнеса тоже начали приходить 
«письма счастья» – от них требуют 
заплатить сбор в Фонд социальной 
защиты населения. Причем, вновь по 
очень хитрой схеме.

Даже если предприниматель не 
вел никакой деятельности в 2016 
году, он должен заплатить государ-
ству налог – более 950 рублей. Кро-
ме того, если белорус, зарегистри-
рованный в качестве ИП, хотя бы на 
день просрочил оплату сбора, госу-
дарство выписывает ему штраф – и 
через суд добавляет еще 10-20% от 
неуплаченной суммы.

Как рассказала одна из сотруд-
ниц ФСЗН в разговоре с корреспон-

дентом «Салiдарнасцi», указание 
штрафовать всех подряд пришло 
«сверху». Женщина также добавила, 
что в этом году суды завалены адми-
нистративными делами в отношение 
ипэшников.

– Штрафов просто море синее, в 
прошлом году такого не было, – при-
зналась она.

Сбор и штрафы придется запла-
тить даже безработным белорусам, 
которые зарегистрировались в виде 
предпринимателей, чтобы найти хоть 
какую-то подработку. Под ударом 
оказались и сезонные работники, ко-
торые зарегистрировали ИП, чтобы 
работать официально.

Что-то подсказывает, что простые 
белорусы вряд ли выйдут на площади 
своих городов, чтобы защитить бело-
русских ипэшников, а значит – чинов-
ники получают хорошую возможность 
«доить» самую уязвимую часть бело-
русского бизнеса. Причем, без лиш-
него шума.

Самое печальное, что под давле-
нием властей предпринимателей ста-
новится все меньше. К примеру, по 
данным на 1 февраля за год число за-
регистрированных ИП в Беларуси со-
кратилось на 19,8 тысяч. А в ситуации, 
когда в стране фактически исчезает 
малый бизнес, о выходе из экономиче-
ского кризиса говорить не приходится.

Новая жертва, или Как государство нашло 
замену «тунеядцам»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Светлана Метёлкина

  Ущипните меня: 

Министерство образования 

заявило, что режим работы 

школы определяет директор 

с родителями и педагогами. 

Вовремя так заявило, когда 

уже все школы подстроились 

под график Колиного сна.

А теперь вот, оказывается, опре-
делять, начинать занятия с 8.00, 8.30 
или 9.00, нужно на уровне учебных 
заведений с учетом пожеланий ро-
дителей и учеников и особенностей 
района, в котором живут дети.

Ну что тут скажешь: очень своев-
ременное заявление. Буквально 26 
мая Лукашенко лично доложили, что 
его распоряжение выполнено и бо-

лее 80% школ будут начинать занятия 
в новом учебном году с 9 утра.

А теперь вот, оказывается, ника-
ких распоряжений — все с учетом по-
желаний родителей и учеников. 

Я только не могу понять: это мы 
так пожелали, что все школы вдруг 
отказались работать с 8 утра?

Попробую объяснить на личном  
примере. Тем более что мой сын — 
ровесник того самого невысыпающе-
гося мальчика. Уроки в нашей школе 
до недавнего времени начинались в 
8.30. Дело в том, что школа у нас с му-
зыкальным уклоном, после обычных 
занятий начинались сольфеджио, 
хоры и прочие музыкальные пред-
меты и зачастую дети возвращались 
домой очень поздно. Естественно, 
нам хотелось пораньше. Но просьбы 
родителей повисали в воздухе.

И вот выясняется, что все мы ус-
лышаны, пожелания приняты к све-
дению и школьные графики переде-
ланы под каждую отдельно взятую 
школу. Теперь наша школа будет ра-
ботать... Правильно, с 9.00. Как и 90% 
других минских школ. 

Какой мальчик? Не было никакого 
мальчика. Сами так захотели!

Хотя я не исключаю, что графики 
снова возьмутся перекраивать. Это 
ведь раньше президент упорствовал, 
жалуясь, что Коля не высыпается. Те-
перь, насколько известно, у него есть 
уже альтернативное мнение.

Поэтому ждем новых забавных 
поворотов на тему «Коля и школа» и 
продолжаем удивляться, как жизнь 
целой страны зависит от одного 
сонного мальчика и его бодрого 
папы.

Виктор Шостак

  Многим хороши наши 

негосударственные 

медиа, но иногда пафос 

зашкаливает, и фокус 

смещается.

Прочитал на днях статью Светланы 
Метелкиной «Кто дал право: Три во-
проса к Лукашенко». Почему-то одно 
из многочисленных (далеко не самых 
ярких и громких) высказываний пре-
зидента так впечатлило автора, что 
она отправила в пустоту послание 
следующего содержания:

«Кто дал право президенту брать 
на себя полномочия, которыми народ 
Беларуси его не наделял?

Кто дал право президенту указы-
вать органам следствия, как прово-
дить расследование? 

И, в конце концов, кто дал право 
президенту ставить себя выше зако-
на?»

Поскольку тот, кому были заданы 
вопросы, насколько я понимаю, не 
отреагировал, вставлю свои пять ко-
пеек (точнее, два ответа) за (не в под-
держку, а вместо) Лукашенко.

1. С давних пор известно: права 
не дают, права берут. Лукашенко взял 
и активно пользуется. Следуйте его 
примеру.

2. Право президенту ставить себя 
выше закона (указывать органам 
следствия и т.д. и т.п.) предоставил 
белорусский народ. Я даже не о вы-
борах, на которых Лукашенко в лю-
бом случае получает большинство го-
лосов: можно спорить лишь о то, это 
официальные 80% или 60%, или 40%. 
Я о том, что на протяжении вот уже 23 
лет белорусский народ в массе своей 
молчит, что бы президент ни делал. А 

молчание, как известно, знак согла-
сия.

Прогрессивной общественности 
пора бы отказаться от наивной пате-
тики, которая так и сквозит в речах 
многих оппозиционных политиков и 
текстах независимых журналистов. 
Есть реалии, и с ними нужно считать-
ся, а не, срываясь на фальцет, требо-
вать вернуть статус-кво по состоя-
нию на начало 1994 года. Это просто 
пустая трата времени. И Лукашенко, 
и его противники, и белорусский на-
род имеют ровно то, что заслужили: 
кто действием, кто бездействием.

Кто дал право: два ответа за Лукашенко

А был ли мальчик? Минобразования 
передумало работать «под Колю»?

Послесловие «Салідарнасці»

Нам понравилось, что нелестные выводы Виктора Шостака изложены 
в корректной форме. Свою позицию он аргументировал, а не просто обо-
звал оппонента, как это зачастую сейчас случается.

Культура дискуссии – это то, чего сейчас не хватает и в интернете, и в 
жизни вообще. Поэтому, осмыслив послание читателя, мы решили запу-
стить новый спецпроект, в котором будем представлять разные точки зре-
ния на один вопрос – вне зависимости от того, согласны с ними или нет.

Называться спецпроект будет «Дуэль». Во-первых, это слово проис-
ходит от латинского duellum, что означает «борьба двух» и соответствует 
нашей идее. А, во-вторых, потому что дуэли – это борьба по правилам.  И 
сколь бы яростными и принципиальными ни были споры, на нашем сайте 
они будут проходить в формате «фэйр-плэй»: без оскорблений и лжи.


